

**July 10, 1954**

**From the Journal of Molotov: Secret Memorandum of Conversation at Dinner in Honor of Mendes-France, French Prime Minister and Foreign Minister**

**Citation:**

"From the Journal of Molotov: Secret Memorandum of Conversation at Dinner in Honor of Mendes-France, French Prime Minister and Foreign Minister", July 10, 1954, Wilson Center Digital Archive, AVPRF f. 06, op. 13a, d. 25, ll. 8. Obtained by Paul Wingrove and translated for CWIHP by Gary Goldberg. Published by Bulletin #16  
<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/112965>

**Summary:**

Soviet Foreign Minister Vyacheslav M. Molotov and French Prime Minister Mendes-France discuss the upcoming Geneva Convention at a dinner in honor of Mendes-France. The two then discuss Vietnam and Mendes-France's planned meeting with Vietnamese (DRV) foreign minister Pham Van Dong, as well as a possible redefining of the demarcation line between North and South Vietnam.

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan  
Translation - English

Архив внешней политики

РФ

СБ/134/25/2

80

Фонд

ИЗ ДНЕВНИКА  
В.М.МОЛОТОВА

Лист №

Пер. №

Тема №

ЗАПИСЬ БЕСЕДЫ

Секретно.

ВО ВРЕМЯ ОБЕДА В ЧЕСТЬ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА И  
МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ФРАНЦИИ МЕНДЕС-ФРАНСА  
10 июля 1954 г. в 21 ч. 30 м.

Молотов спрашивает мнение премьер-министра Мендес-Франса относительно организации возобновления работы Совещания министров. Молотов замечает, что, являясь одним из председателей Женевского совещания, ему было бы желательно знать мнение других представителей относительно приемлемого для всех дня созыва Совещания министров, а также выяснить пожелание министров в отношении метода дальнейшей работы Совещания. Молотов добавляет, что, возможно, на этой стадии Совещания частные беседы могли бы оказаться полезными. Молотов спрашивает, какой день был бы удобен для премьер-министра.

Мендес-Франс отвечает, что председатели наметят ближайшую дату Совещания министров, и что он готов к открытию Совещания в любой последующий день. Мендес-Франс говорит, что, по его мнению, неофициальные беседы и личный контакт представителей могут принести на нынешней стадии переговоров больше пользы, чем официальные пленарные заседания. В связи с этим он, Мендес-Франс, полностью разделяет точку зрения Молотова относительно эффективности неофициальных бесед.

Молотов говорит, что Женевское совещание уже пережило период произнесения речей. К настоящему времени подготовлены некоторые решения как в ходе закрытых заседаний, так и на неофициальных встречах. Сейчас наступил такой этап Совещания, когда было бы более целесообразно перейти от общей дискуссии вопросов к их кон-

кретному обсуждению и, следовательно, подготовить необходимые конкретные решения. Молотов спрашивает, какие имеются у премьер-министра пожелания с тем, чтобы придать соответствующее направление Совещанию для достижения мира в Индо-Китае.

Мендес-Франс говорит, что он завтра должен встретиться с представителем ДРВ Фам Ван Донгом и приступить с ним к обсуждению более конкретных вопросов. Во время этой беседы, как полагает Мендес-Франс, представится возможность определить точки соприкосновения и расхождения. Мендес-Франс добавляет, что, несомненно, все участники Женевского совещания заинтересованы в установлении мира в Индо-Китае. Однако непосредственно заинтересованными странами являются Франция и Демократическая Республика Вьетнам. Во время беседы с Фам Ван Донгом, говорит Мендес-Франс, необходимо найти основу для соглашения по многим вопросам. Вот почему, заключает Мендес-Франс, он считает своим первым делом встретиться с Фам Ван Донгом.

Молотов говорит, что мысль относительно непосредственных переговоров премьер-министра с Фам Ван Донгом совершенно справедлива и что, как надо полагать, все участники Совещания заинтересованы в том, чтобы обе непосредственно заинтересованные стороны нашли общий язык и пришли к соглашению, приемлемому для обеих сторон. Молотов добавляет, что другие делегации, включая и Советскую делегацию, должны быть заинтересованы в том, чтобы оказать необходимую помощь непосредственно заинтересованным сторонам. Правда, не исключено при этом, что имеются такие делегации, которые, возможно, желают помешать достижению соглашения.

Молотов затем говорит, что у него создалось впечатление, что в течение последних недель Совещание сделало известный прогресс, что является определенным плюсом. Следовательно, в настоящее время создались все условия для того, чтобы перейти к обсуждению более конкретных вопросов и добиваться конкретных решений. Молотов замечает, что, по имеющимся у него сведениям, в последнее время Совещание занималось больше вопросами, касающимися только севера и юга Вьетнама. Однако совсем не уделялось внимания центральной части Вьетнама. Что касается вопросов по Лаосу и Камбодже, говорит Молотов, то особых трудностей в разрешении их, видимо, не предвидится. Затем Молотов задает вопрос Мендес-Франсу, правильны ли его сведения относительно трудностей, которые возникли в отношении центральной части Вьетнама.

Мендес-Франс говорит, что, действительно, по вопросам центральной части Вьетнама обнаружилось известные трудности. Вначале французская делегация предполагала, что по этому вопросу не возникнет никаких затруднений, т.к. первоначально, как думала французская делегация, ДРВ заинтересована лишь в севере Индо-Китая, т.е. в районе Тонкина.

Французская делегация предполагала и предполагает, что демаркационная линия, отвечающая естественным и историческим требованиям, должна проходить вдоль Аннамских ворот. Эта линия узкая, и ее легко будет контролировать. Однако, когда французская делегация узнала о том, что эта линия не может удовлетворить делегацию ДРВ, и когда последняя предъявила новые требования, то французская делегация была глубоко разочарована. Французская делегация попрежнему придерживается того мнения, что наиболее

разумная граница должна проходить где-то по 18 параллели. Мендес-Франс добавляет, что, по его мнению, было бы нецелесообразно создание таких анклавов внутри каждой зоны. Создание подобных анклавов вызвало бы политические и военные затруднения. Мендес-Франс говорит, что, по его мнению, наиболее важно создать однородные зоны.

Молотов говорит, что, очевидно, еще не обсуждались эти вопросы во всех деталях военными представителями. Молотов добавляет, что он знает, что делегация ДРВ вначале предложила наметить демаркационную линию между 13 и 14 параллелями, т.к. это отвечает естественным требованиям и к тому же имеются в виду районы, расположенные по этим параллелям, которые находятся более 10 лет под влиянием определенной стороны. По имеющимся сведениям, говорит Молотов, со стороны делегации ДРВ была сделана попытка пойти навстречу и было сделано предложение вчера или позавчера, согласно которому линия должна проходить севернее. Что касается другой стороны, то ему, Молотову, неизвестно, была ли сделана подобная попытка.

Мендес-Франс говорит, что французской делегации представляется трудным изменить позицию в отношении демаркационной линии. Военные представители ДРВ действительно внесли новые предложения, согласно которым демаркационная линия должна быть отодвинута примерно на 40 километров на север. Однако это предложение существенно не изменяет положение. Мендес-Франс замечает, что речь не может идти о торговле, а речь идет о необходимости нахождения объективных решений.

Мендес-Франс говорит, что он согласен с правильным замечанием Молотова о том, что на юге Вьетнама имеются районы, которые находятся долгое время под влиянием ДРВ. Однако, говорит премьер-министр, на севере имеются также районы, которые контролируются французскими властями по настоящее время. Мендес-Франс добавляет, что в начале обсуждения этих вопросов на заседании представителей девяти стран Фам Ван Донг выдвинул определенные принципы, согласно которым должны определяться зоны перегруппировки. Французская делегация с интересом выслушала и присоединилась к отдельным принципам и что если исходить из этих принципов при определении линии, то 18 параллель является наиболее разумной демаркационной линией. Мендес-Франс добавляет, что при этом было бы желательным создать однородные зоны.

Молотов замечает, что мысль премьер-министра относительно создания однородности зон является, несомненно, правильной мыслью и она разделяется многими участниками Совещания. Молотов добавляет, что до сих пор военные представители больше занимались общими вопросами, мало занимались конкретными вопросами и, в частности, вопросами, относящимися к центральной части Вьетнама. Молотов говорит, что ему стало известно, что военные французские представители придаст особое значение дороге № 9, которая соединяет Лаос и Вьетнам. Молотов говорит, что ему не совсем ясно, почему придается такое большое значение этой дороге. Но если она играет важную роль, то об ее пользовании можно поговорить отдельно. Молотов добавляет, что приезд премьер-министра в Женеву даст возможность более конкретно обсудить эти вопросы.

Мендес-Франс говорит, что в начале переговоров речь не шла о дороге № 9, так как эта дорога, согласно французским предложениям, должна находиться в южной зоне, т.е. в зоне французских властей. Эта дорога проходит где-то около 16 параллели. Но если делегация ДРВ выразит пожелание пользоваться этой дорогой в будущем, то французская делегация не возражает против того, чтобы поговорить об этом особо и договориться о предоставлении ДРВ возможности пользоваться этой дорогой. Мендес-Франс повторяет, что французская делегация придерживается своей позиции относительно 18 параллели.

Молотов говорит, что премьер-министр, очевидно, хорошо знает, что Фам Ван Донг, глава делегации ДРВ, высказал уже свои соображения относительно демаркационной линии между 14 и 16 параллелями, и эту позицию делегация ДРВ неизменно сохраняет. Таким образом, сейчас речь идет о том, чтобы конкретно обсудить вопросы, связанные с определением демаркационной линии. Эти вопросы носят как технический, так и политический характер. Как известно, продолжает Молотов, военным вопросам уделялось много внимания за последнее время. Но политические вопросы почти не обсуждались, хотя эти вопросы имеют также важное значение, они должны быть обсуждены и по ним должны быть найдены решения.

Мендес-Франс говорит, что, несомненно, политические проблемы существуют в связи с этим французская делегация стремится подготовить общее заявление по политическим вопросам, которое должно быть приемлемо для всех участников Женевского совещания.

Молотов говорит, что, очевидно, сейчас наступил момент, когда необходимо подготовить конкретные решения, которые будут

86

7.

приемлемы как для двух непосредственно заинтересованных сторон, так и для всех участников Женевского совещания.

Молотов далее добавляет, что он хотел бы, пользуясь пребыванием Мендес-Франса в Женеве, обменяться с ним мнениями не только по проблемам, касающимся Азии, но и Европы.

Мендес-Франс говорит, что он очень рад этому. Однако, как говорит Мендес-Франс, при этом следует иметь в виду, что он, так сказать, новичок во внешних делах Франции, и что он не знаком со всеми проблемами. Однако он, Мендес-Франс, будет чрезвычайно рад выслушать г-на Молотова, о чем он доложит своему правительству. Мендес-Франс говорит, что такой разговор был бы полезным.

Молотов говорит, что Советская делегация в отношении Женевского совещания понимает свою задачу таким образом, чтобы содействовать принятию справедливых решений, отвечающих жизненным интересам народов Индо-Китая и достижению почетных и справедливых условий с точки зрения Франции. Участие Советской делегации будет отвечать достижению таких решений. Молотов добавляет, что Советская делегация будет действовать в направлении установления сотрудничества с французской делегацией в деле достижения положительных результатов.

Молотов подчеркивает, что позиция Мендес-Франса, премьер-министра Франции, импонирует Советской делегации. Эта позиция, направленная на установление мира в Индо-Китае, будет способствовать укреплению мира во всем мире.

Мендес-Франс благодарит Молотова и говорит, что в этом же духе будет действовать и французская делегация.



87

8.

Молотов спрашивает, в какое время состоится встреча Мендес-Франса с Фам Ван Донгом.

Мендес-Франс отвечает, что встреча состоится завтра, но, однако, час еще не намечен. Мендес-Франс добавляет, что для достижения соглашения остается короткий срок.

Молотов замечает, что следует дорожить временем.

В заключение Мендес-Франс благодарит Молотова за радушный прием и просит разрешения у Молотова проявить инициативу в организации новой встречи с ним.

Молотов говорит, что он готов в любое время встретиться с Мендес-Франсом.

На беседе присутствовали с советской стороны: Кузнецов В.В., Виноградов С.А. С французской стороны - Шовель, де Ля Турнель.

Записал: *Стариков*  
(К.Стариков)

Molotov asks the opinion of Prime Minister Mendes-France about the organization of the renewal of the work of the Conference of Ministers. Molotov notes that, being one of the chairmen of the Geneva Conference, it would be desirable for him to know the opinion of the other representatives about a day acceptable to everyone to convene the Conference of Ministers and also to find out the wishes of the ministers with respect to the method for the further work of the Conference. Molotov adds that it is possible that private conversations might turn out to be useful at this stage of the conference. Molotov asks what day would be convenient for the Prime Minister. Mendes-France replies that the chairmen set the nearest date for the Conference of Ministers, and that he is ready for the opening of the conference on any following day. Mendes-France says that, in his opinion, at the present stage of the talks unofficial conversations and personal contact between the representatives might be of greater use than the official plenary meetings. In this connection he, Mendes-France, completely shares Molotov's point of view about the effectiveness of unofficial conversations. Molotov says that the Geneva Conference has already gone through a period of speech-making. Several decisions have been prepared by now, both during closed meetings as well as in unofficial conversations. Now the stage of the Conference has come when it would be more advisable to move from a general discussion of the issues to a specific discussion of them and, accordingly, to prepare the necessary specific decisions. Molotov asks what wishes the Prime Minister has in order to impart the proper direction to the conference to achieve peace in Indochina. Mendes-France says that tomorrow he is to meet with DRV representative [and foreign minister] Pham Van Dong and begin a discussion with him of more specific issues. Mendes-France thinks that an opportunity will be presented during this conversation to identify common ground and differences. Mendes-France adds that all the participants of the Geneva Conference are undoubtedly interested in establishing peace in Indochina. However, France and the Democratic Republic of Vietnam are the directly-interested countries. Mendes-France says that it is necessary to find a basis for agreement on many issues during the conversation with Pham Van Dong. That is why, concludes Mendes-France, he considers it his first business to meet with Pham Van Dong. Molotov says that the idea of direct talks between the Prime Minister and Pham Van Dong is completely warranted and that, as it seems, all the participants of the Geneva Conference are interested in both directly-interested parties finding a common language and coming to an agreement acceptable to both sides. Molotov adds that the other delegations, including the Soviet delegation, ought to be interested in offering the necessary assistance to the directly interested parties. To be true, at the same time it cannot be excluded that there are also such delegations which possibly desire to prevent the achievement of an agreement. Molotov then says that he has formed the impression that the conference has made certain progress in recent weeks, which is a definite plus. Consequently, at the present time all the conditions have been created to move on to a discussion of more specific issues and obtain specific decisions. Molotov notes that, according to information he has, the conference has recently dealt more with issues affecting only the north and south of Vietnam. However, they paid no attention at all to the central part of Vietnam. With regard to the issues of Laos and Cambodia, says Molotov, apparently no special difficulty in solving them is foreseen. Then Molotov asks Mendes-France whether his information about the difficulties which have arisen about the central part of Vietnam is correct. Mendes-France says that certain difficulties actually have been identified regarding the issues of the central part of Vietnam. At first the French delegation assumed that there would be no special difficulty about this issue since initially, as the French delegation thought, the DRV was interested only in the north of Indochina, that is, the Tonkin region. The French delegation has assumed and [still] assumes that the line of demarcation, which corresponds to natural and historical requirements, ought to pass along the Annamese Gates [sic, Annamskie vorota]. This line is narrow and it is easy to monitor. However, the French delegation was deeply disappointed when the French delegation found out that this line cannot satisfy the Vietnamese delegation and when the latter presented new demands. The French delegation, as before, holds to the opinion that the most reasonable border ought to pass somewhere along the 18th parallel. Mendes-France adds that, in his opinion, it was not be advisable to create such enclaves inside each zone. The creation of such enclaves would cause political and military complications. Mendes-France says that, in his opinion, it is most important to create homogeneous zones. Molotov says that obviously these issues still have not been discussed in all the details by the military

representatives. Molotov adds that he knows that the DRV delegation initially proposed to locate the line of demarcation between the 13th and 14th parallels since this corresponds to natural requirements and, moreover, this refers to a number of regions located along these parallels which have been under the influence of a particular side for more than 10 years. According to available information, says Molotov, an attempt was made by the DRV delegation to be accommodating and a proposal was made yesterday or the day before, according to which the line was to pass to the north. As regards the other side he, Molotov, did not know whether a similar attempt had been made. Mendes-France says that it seems difficult for the French delegation to change [its] position with regard to the line of demarcation. The DRV military representatives are actually submitting new proposals according to which the line of demarcation is to move back about 40 kilometers to the north. However this proposal does not significantly change the situation. Mendes-France notes that this cannot be about trade but about the need to find objective solutions. Mendes-France says that he agrees with the accurate comment by Molotov about there being regions in the south of Vietnam which have been under DRV influence for a long time. However, says the prime minister, there are also regions in the north which are controlled by French authorities at the present time. Mendes-France adds that at the beginning of the discussion of these issues at the meeting of the representatives of nine countries Pham Van Dong advanced certain principles according to which regrouping zones were to be determined. The French delegation listened with interest and subscribed to specific principles, and if the determination of the line is to be based on these principles then the 18th parallel is the most reasonable line of demarcation. Mendes-France adds that it would be desirable at the same time to create homogeneous zones. Molotov notes that the prime minister's idea about the creation of homogenous zones is undoubtedly the correct idea and it is shared by many conference participants. Molotov adds that up to now the military representatives had dealt more with general issues and less with specific issues, in particular issues relating to the central part of Vietnam. Molotov says that he has found out that French military representatives are attaching special importance to Route 9, which connects Laos with Vietnam. Molotov says that it is not completely clear to him why such great importance is attached to this road. But if it plays an important role then it is possible to talk about its use separately. Molotov adds that the arrival of the prime minister in Geneva will provide an opportunity to discuss these issues more specifically. Mendes-France says that at the beginning of the talks the discussion was not about Route 9 since according to French proposals this road ought to be in the southern zone, that is, in the zone of the French authorities. This road passes somewhere along the 16th parallel. But if the DRV delegation expresses a desire to use this road in the future then the French delegation does not object to talking about this in particular and coming to an agreement about granting the DRV the opportunity to use this road. Mendes-France repeats that the French delegation holds to its position about the 18th parallel. Molotov says that the prime minister obviously knows well that Pham Van Dong, the head of the DRV delegation, has already expressed his ideas about a line of demarcation between the 14th and 16th parallels and that the DRV delegation is steadfastly maintaining this position. Thus the question right now is one of discussing the specific issues connected with the determination of the line of demarcation. These are issues of both a technical and political nature. As everyone knows, Molotov continues, much attention has been devoted to military issues recently. But political issues have almost not been discussed [at all] although these issues also have great importance. They ought to be discussed, and solutions for them ought to be found. Mendes-France says that the political problems undoubtedly exist in connection with the fact that the French delegation is trying to prepare a general statement about political issues which ought to be acceptable to all the participants of the Geneva Conference. Molotov says that obviously the time has now come when it is necessary to prepare specific decisions which will be acceptable both to the two directly-interested parties as well as to all the participants of the Geneva Conference. Molotov further adds that, taking advantage of Mendes-France's presence in Geneva, he would like to exchange opinions with him not only about the problems affecting Asia, but Europe, too. Mendes-France says that this would please him very much. However, as Mendes-France says, at the same time it needs to be borne in mind that he is, so to

speak, a novice in French foreign affairs and that he is not familiar with all the problems. However, he, Mendes-France, will be extremely happy to hear out Mr. Molotov and he will report this to his government. Mendes-France says that such a conversation would be useful. Molotov says that with respect to the Geneva Conference the Soviet delegation understands its task to be the promotion of the adoption of equitable solutions which are in accord with the vital interests of the peoples of Indochina and the achievement of honorable and fair conditions from the French point of view. The participation of the Soviet delegation will be in accord with the achievement of such solutions. Molotov adds that the Soviet delegation will act in the direction of establishing cooperation with the French delegation in the matter of achieving favorable results. Molotov stresses that the position of Mendes-France, the prime minister of France, impresses the Soviet delegation. This position, which is directed at establishing peace in Indochina, will facilitate the strengthening of peace in the entire world. Mendes-France thanks Molotov and says that the French delegation will act in this same spirit. Molotov asks at what time Mendes-France will meet with Pham Van Dong. Mendes-France replies that the meeting will be held tomorrow, but [that] the time has not yet been set. Mendes-France adds that a short time remains to reach an agreement. Molotov notes that time ought to be valued. In conclusion Mendes-France thanks Molotov for the cordial reception and asks Molotov's permission to display initiative in organizing another meeting with him. Molotov says that he is ready to meet with Mendes-France at any time. Present from the Soviet delegation were V. V. Kuznetsov and S. A. Vinogradov; from the French delegation, [Jean] Chauvel and [de la Tournelle]. Recorded by /signature/ K. Starikov